

Dienstag, 10.06.2025

Stellungnahme zum Antrag zur Einführung eines Bürgerhaushaltes für die Stadt Falkensee

Im kommenden Hauptausschuss am 11.06.2025 findet sich unter TOP 8 ein Antrag der SPD-Fraktion zur Einführung eines Bürgerhaushaltes für die Stadt Falkensee ab dem Haushaltsjahr 2026 (DS 9095). Einen solchen halten wir als Jugendbeirat für eine schöne Möglichkeit für die Falkenseer*innen, an der Gestaltung unserer Stadt direkt mitzuwirken, denn leider erreichen viele der bisherigen Beteiligungsformate nicht annähernd alle Menschen in Falkensee und lassen viele ihrer Ideen so unbeachtet. Wir können uns jedoch vorstellen, dass ein Bürgerhaushalt eine ganz neue Öffentlichkeitswirksamkeit schafft und mehr Menschen dazu begeistert, sich in Falkensee einzubringen.

Junge Menschen mit einbeziehen

Insbesondere für Kinder und Jugendliche bietet der Bürgerhaushalt eine Chance, ihre Interessen niedrigschwellig einzubringen.

Aus diesem Grund möchten wir anregen, bei einer möglichen Prüfung und Einführung eines Bürgerhaushalts einen besonderen Fokus auf sie zu legen.

Hierbei kann sich ein Beispiel an anderen Kommunen genommen werden, welche ihren Bürgerhaushalt entsprechend angepasst haben. In Werder (Havel) dürfen beispielsweise Kinder und Jugendliche darüber abstimmen, welche der eingereichten Projekte aus dem dortigen Zukunftshaushalt letztendlich umgesetzt werden. Alle Einwohner*innen können dort ihre Projekte zur Umsetzung vorschlagen, Kinder und Jugendliche werden mit einem gesonderten Workshop zusätzlich zur Einreichung eigener Ideen motiviert und unterstützt.

Jugendbeirat der Stadt Falkensee

c/o Rathaus Falkensee
Falkenhagener Straße 43/49
14612 Falkensee

Mail: info@jugendbeiratfalkensee.eu
Web: www.jugendbeiratfalkensee.eu
Insta: @jugendbeiratfalkensee

07. Jugendbeirat der Stadt Falkensee

Vorsitzende

Kassandra Brämisch, Christoph Rühl

Nächstes Treffen:

Mittwoch, 18.06.2025
Start: 18:00 Uhr
Stadthalle Falkensee
Raum B 208

Nach einer Prüfung der Projektideen auf Förderfähigkeit durch die Stadtverwaltung, wird eine Übersicht der zugelassenen Projekte den Stadtverordneten vorgelegt.

Die finale Abstimmung darüber, welche der Projekte umgesetzt werden sollen, obliegt dann jedoch den Kindern und Jugendlichen der Stadt. Ein Zukunftsrat aus gelosten Kindern und Jugendlichen sowie Mitgliedern des Beirats bereitet eine Wahl der Projekte an den Schulen vor und passt auf, dass die Projekte und die Wahl für alle Kinder und Jugendlichen gut verständlich sind.

Im Jahr 2025 konnten so 1850 junge Menschen aus Werder (Havel) über die Umsetzung der im Zukunftshaushalt vorgeschlagenen Projekte abstimmen. Die verschiedenen Schritte dieses Prozesses können genauer unter <https://www.werder-havel.de/politik-rathaus/st%C3%A4dtische-projekte/zukunftshaushalt.html> nachgelesen werden.

Ein Bürgerhaushalt könnte nicht nur die Demokratie und Partizipation in Falkensee stärken, sondern auch dazu beitragen, dass die Stadt zukunfts-fähiger und attraktiver für junge Menschen wird. Wir bitten darum, die Falkenseer Kinder und Jugendlichen bei der Planung und Entscheidung über den Bürgerhaushalt direkt einzubeziehen, auch hinsichtlich der Brandenburger Kommunalverfassung, die die Beteiligung von ihnen bei kommunalen Entscheidungen ausdrücklich fördert.

Auch in Falkensee gab es hierfür bereits eine Idee

Im November 2022 wurde auf der Demokratiekonferenz der Partnerschaft für Demokratie Falkensee zum Thema „Nachhaltigkeit und Frieden vor Ort erhalten und stärken“ auf Basis der UN-Nachhaltigkeitsziele bereits die Idee eines „Nachhaltigkeitshaushalt mit und für Kinder und Jugendliche“ für Falkensee entwickelt. Genaueres hierzu kann unter <https://pdf-falkensee.de/informationen-und-berichte/demokratiekonferenzen> nachgelesen werden.

Eine digitale Übersicht

Darüber hinaus könnte auch ein Online-Plattform für den Bürgerhaushalt eingerichtet werden. Ein ähnliches Beispiel hierfür gibt es bereits in Freiburg. Die Einwohner*innen der Stadt können sich dort kostenlos registrieren und online Vorschläge für den Haushalt der Stadt machen. Sie können aber auch Vorschläge bewerten, sowie darüber mit anderen Einwohner*innen diskutieren. Dies ist eine gute Möglichkeit, sich online ohne großen Aufwand zu beteiligen und bereits eingereichte Ideen einzusehen.

Diese Vorschläge können dort anschließend jedoch nur von den Fraktionen in die Haushaltsberatungen eingebracht werden. Weiteres hierzu finden Sie unter <https://www.freiburg.de/pb/1041335.html>.

Ein Bürgerhaushalt bietet eine hervorragende Möglichkeit, die Bürger*innen direkt an der Planung und Entscheidung über die Verwendung öffentlicher Mittel zu beteiligen. Hierdurch kann also besser auf die Bedürfnisse und Wünsche der Bürger*innen eingegangen werden. Dies fördert die Transparenz und die Demokratie in Falkensee.